

Soldados de la Independencia, Generales de la Restauración¹

Américo Moreta Castillo²

Aunque el Ejército Libertador y el Ejército Restaurador fueron ambos de raíz popular, se manifestaron como dos entes organizados conforme a la Estrategia y al Arte de la Guerra. A una parte del Ejército se le denominó Guardia Cívica, la cual hacía entrenamientos periódicos y al igual que el resto del Ejército estuvo compuesta por Artillería, Infantería y Caballería.

La Artillería, estuvo integrada por Brigadas, Medias Brigadas y Compañías Sueltas. La Infantería dividida en Regimientos, Batallones y Compañías y la Caballería en Escuadrones y Compañías. Todo esto en virtud del Decreto del Poder Ejecutivo No. 61, del 15 de julio de 1845, en el cual no se hizo mención alguna de los Generales, aunque el rango existía, siendo los grados del Ejército Independentista que pasaron al Ejército Restaurador: General de División, General de Brigada, Coronel, Teniente Coronel, Capitán, Teniente, Subteniente, Sargento Primero, Sargento Segundo, Cabo Primero, Cabo Segundo y Soldado.

1. Conferencia pronunciada en el salón de actos de la Academia, en la noche del 19 de febrero, de 2014, para conmemorar el 180° aniversario de la Separación de Haití.
2. Miembro de Número de la Academia Dominicana de la Historia y vocal de la actual Junta Directiva.



También se organizaba el grupo de músicos que acompañaba a la tropa, siendo en el Estado Mayor un Tambor Mayor y Pífano Mayor y en las Compañías de Infantería había igualmente un Tambor y un Pífano; en las Compañías de Caballería había un Clarín y en los Escuadrones de Caballería un Primer Trompeta, también se describían en dicho Decreto los uniformes a ser utilizados.

La designación de Generales estuvo fundamentada en el artículo 102, inciso séptimo de la Constitución de la República, del 6 de noviembre de 1844, de San Cristóbal, quedando ésta como atribución exclusiva del Presidente de la República, a quien correspondía conferir los grados del Ejército de Tierra y Mar y encomendar sus mandos.

Al producirse la Anexión a España en 1861, toda la oficialidad dominicana pasó a formar parte de la Reserva, viéndose sin funciones hombres que todavía se sentían con fuerzas para rendir sus servicios a la Patria. Por tanto, la formación de la Reserva fue un fenómeno que desmoralizó a los oficiales dominicanos, así como también sucedió con las señales de discriminación de parte de los oficiales españoles que se sentían superiores, y también incidió el factor racial, la deficiente formación intelectual y las burlas de los soldados ocupantes.

Por eso, la Guerra de la Restauración fue una respuesta contundente a toda esta situación; siendo una Guerra de Liberación Nacional en la cual ciudadanos que habían entrado a la Guardia Cívica como simples soldados, al término de la epopeya eran Generales de la Restauración. En este sentido a Gregorio Luperón lo sancionó el Gobierno de la República en Armas cuando la Restauración, por supuestamente designar caprichosamente rangos militares haciendo Coroneles y Generales a su antojo.



No obstante ser la Restauración, así como lo fue la Independencia, una guerra popular, en lo militar mantuvo el formalismo en el otorgamiento de los rangos y ascensos. De este modo, los partes en los cuales se daba información de las hazañas militares permitieron luego conformar la Hoja de Servicio como instrumento evaluador para los rangos.

Ya el 9 de noviembre de 1844, se había dictado el Decreto del Poder Ejecutivo No. 23 sobre Organización de las Fuerzas Armadas definiéndola como Fuerza Armada Nacional a todos los dominicanos que fueran llamados a la formación del Ejército Permanente, quedando exceptuados de ser parte de las tropas de línea, los casados con hijos pero que no hubieran abandonado a sus familias, los hijos únicos de viudas pobres y padres ancianos, los menores de quince años, los mayores de cuarenta y los comerciantes.

En la Ordenanza Militar No. 89, expedida el 12 de julio de 1846 se hicieron varias referencias a los Generales de Brigada. Estas Ordenanzas, haciendo especificaciones sobre la base del Reglamento para el ejercicio y maniobras de la Infantería Española de 1837, indicaban la distribución de los oficiales y el orden de batalla, como se hace constar en el Decreto No. 88, del 2 de julio de 1846. En dichas Ordenanzas se expresaban hasta las obligaciones de los centinelas; pero no hay mención de los Generales. Sin embargo, en el Art. 90 se describen las honras fúnebres u honores que debían hacerseles a los Generales de División y de Brigada.

No todos los que lucharon en la Guerra de Independencia o Separación de Haití se mantuvieron en el servicio durante la Guerra de la Restauración, muchos de ellos permanecieron en la Reserva y se enfrentaron en el cumplimiento del deber contra sus compatriotas que formaron parte de las tropas



restauradoras que adversaron al Ejército Español; algunos participaron primeramente del lado español, permaneciendo fieles a su causa y hasta embarcándose hacia Cuba y Puerto Rico al terminar la Guerra Restauradora, fue el caso de Máximo Gómez Báez o el de Felipe Alfau Bustamante y Abad Alfau Bustamante, pero otros pasaron al bando restaurador, como fue el caso de Antonio Guzmán (Antón).

Entre los soldados de la Independencia que obtuvieron el rango superior de General durante la Guerra Restauradora estuvieron los siguientes, de los cuales presentaremos algunos breves datos biográficos: (Debemos especificar que la presente lista documentada no comprende a aquellos que sin haber luchado en la Independencia obtuvieron el rango de General durante la Restauración, como fue el caso de Benigno Filomeno de Rojas, o Ulises Francisco Espaillat, así como tampoco abarcamos a aquellos restauradores que alcanzaron después de concluida la guerra el rango de General, o aquellos que no lucharon en la Guerra de Separación, como fue el caso de Braulio Álvarez Castillo y de Manuel María Castillo Medrano. Tampoco nos referimos a aquellos soldados de la Independencia que por fidelidad a Santana se mantuvieron en la Reserva y lucharon contra los patriotas, ya siendo generales, como fue el caso de Eugenio Miches y Juan Suero, llamado por los españoles “El Cid Negro”.

Marcos Evangelista Adón Abad. Nació, cerca de 1800, en La Victoria, hijo de Lino Adón y de Bernarda Abad, hay quienes opinan que nació en El Seibo. Fue Coronel en la Guerra de la Separación o de la Independencia y en 1861 fue General de la Reserva. Entró a Santo Domingo el 11 de julio de 1865 al frente de sus tropas restauradoras, fue el fundador de la Villa



de La Victoria, luchó en la Restauración en los alrededores de Villa Duarte (Pajarito) y Guerra.

Falleció en Jacmel, Haití, el 22 de octubre de 1872, donde residía desde 1868. La Logia Cuna de América celebró funerales masónicos a su memoria el 28 de abril de 1873. Había participado en la sublevación de Hato Mayor, del 2 de octubre de 1863, y apresado fue enviado a Cuba y Cádiz, de donde regresó en enero de 1864.³

Juan Esteban Aybar Bello. Nació en Santo Domingo, el 27 de diciembre de 1801, hijo de Juan Antonio Aybar y de Micaela Bello de Aybar. Fue Jefe de Estado Mayor del presidente Santana en 1845, cuando tenía grado de Coronel. Fue miembro del Consejo de Guerra que condenó a María Trinidad Sánchez y sus compañeros, en 1845.

Acompañó al General Santana, fue Jefe Superior Político (Gobernador) de la Provincia de Santo Domingo en 1846. Ministro de Interior y Policía en 1847, Consejero de Gobierno, Vicepresidente de la Convención Nacional, Plenipotenciario en Europa, dos veces Ministro en los Gobiernos de Buenaventura Báez, Ministro de Guerra en la Presidencia de Cabral, Comandante General de la Flotilla Nacional, en fecha 27 de mayo de 1851. En 1865, se alejó de la vida pública y murió en Santo Domingo el 12 de febrero de 1885.⁴

Antonino de Aza. Nació en Guaniábano, Higüey, el 10 de mayo de 1829, Peleó en la Guerra de Separación en la Campaña de 1855, en la Restauración figuró junto a Pedro Guillermo y

3. Emilio Rodríguez Demorizi. *Próceres de la Restauración (Noticias Biográficas)*. Santo Domingo, Academia Dominicana de la Historia, Editora del Caribe, 1963, pp. 11-12.

4. *Ibidem*, p. 30.



Antonio Guzmán, lo apresaron en El Seibo en noviembre de 1863 por haber participado en la sublevación de Hato Mayor, el 2 de octubre de 1863. El 19 de febrero de 1867, el presidente Cabral le conmutó la pena de muerte por traición y sonsaca por reclusión perpetua en la común de Las Matas de Farfán.⁵

Juan de la Cruz Álvarez (Cacú). Fue de los principales caudillos en el alzamiento de la Villa de Guayubín, Sabaneta y Montecristi, el 22 de febrero de 1863, era suplente de alcalde en Guayubín desde 1859. Fue condenado a muerte, en mayo de 1863, y se convirtió en prófugo. El 24 de enero de 1865, fue designado Comandante de Armas de Santiago. Yerno del Coronel José Cabrera.⁶

Juan Álvarez Cartagena. De origen Santiaguero, establecido en La Vega. Aunque en principio fue partidario de la Anexión, prontamente militó con los restauradores. Acompañó a Luperón, en septiembre de 1863. Fue Jefe Militar en La Vega durante la Guerra de Separación.⁷

Antonio Batista. Oriundo de San José de las Matas. Estuvo en el Gobierno de 1857 de José Desiderio Valverde. Fue General de Brigada de la Reserva, lo fusilaron en Santiago, el 6 de mayo de 1863, por su participación en la insurrección de Sabaneta, de donde era Comandante de Armas. Su viuda María de Jesús Abreu estuvo involucrada en los sucesos de Guayubín, Sabaneta y Montecristi, del 22 de febrero de 1863.⁸

5. Ibidem, pp. 30-31.

6. Ibidem, pp. 17-18. Rafael Chaljub Mejía. *Diccionario Biográfico de la Restauración de la República*. Santo Domingo, Editora Amigo del Hogar, 2007, p. 85 (Colección Banreservas, Serie Histórica, Segunda Época, vol. 2).

7. Ibidem, p. 17. Ibidem, pp. 33-34.

8. Emilio Rodríguez Demorizi. *Próceres...*, p. 33.



José María Bidó. Comisario de Guerra y Comandante de Armas en Moca. Muy poco se conoce de su biografía. Murió, el 7 de octubre 1881.⁹

Melchor de Brea. General de División en la Guerra de Separación y en la Restauración. Su actuación fue notable.¹⁰

José Billini. Nació en Baní, fue firmante del Manifiesto del 16 de enero de 1844. Siendo Capitán acompañó al Dr. José María Caminero en su misión a los Estados Unidos, en 1845, para obtener el reconocimiento de la nueva República y para la acuñación de la nueva moneda de cobre (cuartillos); fue Secretario Administrador de Correos, en 1852 y Alcalde de Baní, en 1858. Fue Comisario del Ejército en la Comandancia de Armas de Baní. Murió en 1889.¹¹

Antonio Caba. Casado con Rosa Fernández, dejó larga descendencia. Murió como un valiente, mientras se aferraba a las bayonetas de los cazadores del Batallón de la Reina en el combate de la Sabana de San Pedro, el 23 de enero de 1864. Intervino de este modo para salvarle la vida a su Comandante el General Gregorio Luperón.¹²

José María Cabral y Luna. Hijo de Marcos Cabral Aybar y de Ramona Luna, nació en Baní, el 12 de diciembre de 1816. Emilio Rodríguez Demorizi lo ha llamado una de las más altas figuras militares de la República. Héroe de las Batallas de Azua, Cachimán, Estrelleta, El Número y Las Carreras, entre 1844 y 1849; venció a los haitianos de Soulouque en la Batalla

9. *Ibidem*, p. 39.

10. *Ibidem*, p. 47.

11. *Ibidem*, pp. 40-41.

12. Emilio Rodríguez Demorizi. *Próceres...*, p. 50. Rafael Chaljub Mejía. *Diccionario...*, p. 53.



de Santomé el 22 de diciembre 1855, en la que le cercenó la cabeza al general haitiano Antoine Pierre, Duque de Tiburón. Condujo preso a Pedro Santana desde su finca del Prado en El Seibo hasta la Torre del Homenaje.

Al producirse la Anexión vino junto con Sánchez en la memorable expedición que terminó con el fusilamiento del Padre de la Patria y sus compañeros, el 4 de julio de 1861, por su astucia Cabral pudo escapar retirándose hacia Haití. El 4 de diciembre de 1864, venció a los anexionistas en La Batalla de La Canela. Ocupó la Presidencia de la República en dos ocasiones y enfrentó las pretensiones del presidente Buenaventura Báez de entregarnos a los Estados Unidos. Murió el 28 de febrero del 1899. Su valentía fue tal que en Haití llaman “Un homme Cabral” a un hombre valiente.¹³

Juan Antonio Cabrera. Fue apresado en Santiago con motivo de la sublevación de febrero de 1863. Murió en Jacagua, en noviembre de 1897.¹⁴

Francisco Carvajal. Nació en Barahona, participó tanto en la Guerra de la Separación como en la Restauración. Fue Juez de Primera Instancia en Barahona. Murió en Santo Domingo, en 1895.¹⁵

Juan Esteban Ceara. Estuvo en la Batalla de Azua, del 19 marzo de 1844. Suscribió el Acta de Instalación del Gobierno Provisional del Cibao de 1857 y varios Decretos como miembro de dicho Gobierno. Fue designado Comisario General en La Vega. Alcanzó el grado de Teniente Coronel en la Guerra de

13. Emilio Rodríguez Demorizi. *Próceres...*, pp. 50-53.

14. *Ibidem*, p. 55.

15. *Ibidem*, p. 61.



La Separación y fue Comandante de Armas de San José de Ocoa, en 1846.¹⁶

Eugenio Contreras. Nació en Santo Domingo cerca de 1822, miembro de la Guardia Nacional Haitiana en 1843. Escribiente del Tribunal Civil de Santo Domingo en 1845, fue expatriado por su participación en la conspiración de María Trinidad Sánchez y se radicó en Caracas. Fue enviado por el Gobierno de Santiago para auxiliar al General Pedro Florentino, designado interinamente Jefe Superior de la Línea del Sur, mientras llegaba el General Manuel María Castillo Medrano. En mayo de 1864 fue Presidente de la Comisión Militar del Campamento del Sur con el grado de Corone y Comandante de Armas de Moca, el 17 de octubre de 1864.

Presidió el Consejo de Guerra constituido, en abril de 1865, para juzgar la muerte del presidente Pepillo Salcedo. Fue Juez de Primera Instancia de Samaná durante el periodo de los Seis Años de Báez, de 1868 a 1874.¹⁷

Julián Belisario Curiel. Nació en Puerto Cabello, Venezuela, el 6 de febrero de 1829, llegó a Santiago en 1841, participó en la Batalla del 30 de marzo de 1844. Fue secretario de la Alcaldía de Santiago y del Consejo de Guerra, luego secretario del Tribunal Justicia Mayor de Santiago, Defensor Público, en 1855, Miembro del Gobierno Provisional que se instaló en Santiago, el 7 de julio de 1857, Senador por la Provincia de Santiago, salió al exilio en 1858, regresando en 1859.

Se negó a firmar los documentos de adhesión a la Anexión en 1861. Defensor Público, el 22 de junio de 1861, Síndico de Santiago, nombrado por el capitán general Ribero. Perseguido

16. *Ibidem*, p. 70.

17. Emilio Rodríguez Demorizi. *Próceres...*, p. 74.



en 1863 por su participación en los sucesos del 24 de febrero en Santiago, miembro de la Reserva del Ejército Dominicano.

Gobernador Civil de Santiago; suscribió el Acta de Independencia de 1863; miembro del Gobierno de la República en Armas, desde el 14 de septiembre de 1863 hasta el 23 de noviembre, en que pasó a la Gobernación Civil de Santiago, Comisionado junto a Máximo Grullón para solicitar empréstitos en los campos. Por ausencia del General Matías Ramón Mella ocupó el Ministerio de la Guerra.

Estuvo en el Campamento o Cantón de Las Javillas y ayudó económicamente al Gobierno Restaurador, en 1864. El 20 de marzo del mismo año, fue ascendido a General de División. Fue Ministro de Guerra en el Gobierno de Gaspar Polanco y Presidente del Congreso en 1865. Fiscal del Tribunal de Primera Instancia de Santiago en 1867. Expulsado por Báez, tomó las armas contra el Gobierno y fue fusilado en Azua, el 23 de noviembre de 1869.¹⁸

Manuel Custodio. Oriundo de La Vega, fue uno de sus ocupantes en agosto de 1863, participó también en la Guerra de La Separación en la que alcanzó el rango de General de Brigada.¹⁹

Julián de la Cruz. Nativo de San Francisco de Macorís, designado Alcalde, el 13 de diciembre de 1856. Pensionado, en 1887, combatió en ambas guerras.²⁰

18. *Ibidem*, pp. 81-82.

19. *Ibidem*, p. 84. Luis Emilio Alemar. *Mención de Próceres de la Separación*. Santo Domingo, Editora de Colores, 1998, p. 41 (Librería La Trinitaria, Cuadernos Patrióticos, Volumen Quinto).

20. Emilio Rodríguez Demorizi. *Próceres...*, p. 9.



José María Checo. Participó en la Batalla de Santiago, del 30 de marzo de 1844, y en la Batalla de La Mata de los Siete Negros, en Dajabón. Estuvo entre los patriotas de febrero de 1863 y, desde el Cantón de la Otra Banda, combatió contra las tropas del General Juan Suero “El Cid Negro” y el Brigadier Manuel Buceta.²¹

José Deber. Participó en ambas guerras, tanto en la Independencia como en la Restauración. Murió, en agosto de 1887.²²

Juan Pablo Duarte y Diez. Padre de la Patria, nació en Santo Domingo, el 26 de enero de 1813, hijo del español Juan José Duarte y de la dominicana seibana Manuela Diez Jiménez. Estuvo en el frente Sur en la Guerra de Separación, fue Cabo (Furiel) de la Guardia Nacional Haitiana, designado General por la Junta Central Gubernativa.

Luego de su discrepancia de criterio con el general Santana en la entrevista de Sabana Buey, fue llamado por la Junta para atender los problemas políticos que se presentaron en el Cibao y, el 4 de julio de 1844, el General Matías Ramón Mella lo proclamó Presidente de la República, iniciándose su apresamiento, declaración como traidor a la Patria y expulsión a Hamburgo en Alemania, desde donde pasó a Venezuela.

Enterado del hecho de la Anexión, el 16 de febrero de 1864, salió de Caracas por la Guaira con rumbo a Curazao, el 1º de marzo de 1864. Iba en compañía de su tío Mariano Diez, su hermano Vicente Celestino Duarte, el comandante venezolano Candelario Oquendo y el coronel Manuel Rodríguez Objío. El Gobierno de la República en Armas lo despachó hacia

21. *Ibidem*, p. 84. Rafael Chaljub Mejía. *Diccionario...*, pp. 79-80.

22. Emilio Rodríguez Demorizi. *Próceres...*, p. 85.



Suramérica en misión diplomática, cumplida y dada a conocer a través de sus informes. Murió en Caracas, el 16 de julio de 1876.²³

José Durán. Natural de La Vega, contribuyó a su pronunciamiento a favor de la Separación. Participó en la Batalla de Santiago, del 30 de marzo de 1844, y en otras acciones bélicas de la Guerra Dominico-haitiana. El general Gregorio Luperón le llamó honrado, leal y valiente. Peleó en el frente de Jarabacoa, Constanza y San Juan de la Maguana.

El 3 de diciembre de 1863, fue designado Comandante de Armas de Constanza, antes lo había sido en Jarabacoa, desde 1861 a 1863, haciendo su pronunciamiento a favor de la Restauración. Re renunció a la Jefatura Comunal de Jarabacoa, en 1876.²⁴

Eusebio Evangelista. Nació en Quita Sueño, lugar de San Cristóbal, en 1817. Luchó en la Guerra de Separación bajo el mando de Pedro Santana. Estuvo acantonado junto al Caudillo en el Campamento de Guanuma, pero pasó posteriormente al bando restaurador. Luchó en Manoguayabo y enfrentó a las tropas españolas despachadas desde San Carlos hacia San Cristóbal el 28 de julio de 1864. Derrotó en el paso de La Angostura del río Haina a una columna española provocándoles 6 muertos, 20 heridos y 14 contusos. Fue fusilado, el 29 de diciembre de 1869, por encabezar una rebelión contra el Gobierno de Báez.²⁵

Ángel Félix (Ángel Liberata). Nació en Rincón, Cabral, participó activamente en la Guerra de Independencia alcanzando el grado de Teniente Coronel en 1856. En 1861,

23. Ibidem, pp. 92-95.

24. Ibidem, p. 98. Rafal Chaljub Mejía. *Diccionario...*, pp. 102-103.

25. Ibidem, p. 105-106. Ibidem, pp. 110-111.



era Comandante de Armas de Barahona, fue ascendido por el presidente Santana, en mayo de ese año, a Coronel. Intervino en la Guerra de la Restauración, en los levantamientos de los pueblos del Sur, siendo Comandante de Armas de Neiba, en 1863.

Por su labor militar se le ha reconocido como el sucesor de Pedro Florentino y su apodo deviene de una antigua forma de llamar a las personas que se utiliza en los campos del Sur, su nombre era Ángel y el de su madre Liberata, de ahí viene el apodo Ángel Liberata. Fue asesinado, en 1863, por dos espías de los españoles en Enriquillo (Petit-Trou).²⁶

Pedro Florentino. Nació cerca de 1808, era natural de Santo Domingo, avocindado en San Juan de la Maguana, algunos autores expresan: que nació en Hinchá, con padre de ascendencia italiana llamado José Antonio Florentino y se le nombró Pedro Alejandrino. Antes de soldado fue comerciante. Uno de los paladines de la Separación y la Restauración, a pesar de que se le ha tildado de sanguinario y cruel, sin embargo, tuvo episodios de magnanimidad como cuando perdonó la vida al general Luperón pudiendo haberlo fusilado.

Fue Capitán de Artillería a las órdenes del general Antonio Duvergé. Participó en las Batallas de Sabana Larga, donde comandó la retaguardia, y Jácuba. Fue Comandante de Armas, en 1847, de Las Matas de Farfán y, en 1850, se le designó Jefe de las Fronteras del Sur. En 1852, fue ascendido a General de Brigada. En 1856, se le nombró General de División. El 11 de octubre de ese mismo año, fue nombrado Comandante de Armas de San Francisco de Macorís y posteriormente Gobernador de La Vega.

26. Emilio Rodríguez Demorizi. *Próceres...*, p. 108. Luis Emilio Alemar. *Mención...*, pp. 50-51. Rafael Chaljub Mejía. *Diccionario...*, pp. 115-116.



En 1857 retornó al Sur y se estableció en San Juan de la Maguana. En enero de 1863, fue confinado en Azua. En octubre de 1863 fue nombrado Comandante en Jefe de las Fuerzas Restauradoras del Sur. Fue implacable en la guerra. Murió asesinado, en 1864, por el coronel Juan Rondón, su subalterno.²⁷

Francisco Antonio Gómez Báez (Toñico). Nació en Guayacanes, Guayubín, era hijo de Agustín Gómez y de Francisca Báez. Encabezó el ataque a Guayubín, el 18 de agosto de 1863, firmó el Acta de Independencia de 1863, firmó el Acta de desconocimiento del presidente Salcedo y estuvo en la proclamación de Gaspar Polanco, el 10 de octubre de 1864. Murió en Guayubín, el 13 de mayo de 1883.²⁸

José Gómez. Nació en Santiago, en 1809, participó en la Batalla de Santiago, el 30 de marzo de 1844, manejando una pieza de artillería en el Fuerte Patria, a las órdenes del teniente coronel Lorenzo Mieses. Por su comportamiento en ese hecho bélico, fue ascendido a Capitán. En 1845, luchó en la Toma del Fuerte de Beller, donde se distinguió por su valor.

El 18 de abril de 1856 fue ascendido a Comandante de la Guardia Nacional de Entre Ríos. En 1857, el general Santana solicitó un artillero capaz de contrarrestar los fuegos de la ciudad de Santo Domingo y ese artillero fue José Gómez. El 16 de agosto de 1863, fue ascendido a Coronel y, en 1866, fue designado General. El 12 de enero de 1878, peleó en la defensa del Fuerte de San Luis. Falleció en Santiago, el 28 de junio de 1880.²⁹

27. Ibidem, pp. 112-113. Ibidem, p. 52. Ibidem, pp. 118-122.

28. Ibidem, p. 131. Ibidem, pp. 133.134.

29. Emilio Rodríguez Demorizi. *Próceres...*, pp. 131-132. Luis Emilio Alemar. *Mención...*, p. 59.



Máximo Grullón. Nació en Moca, el 18 de noviembre de 1826, importante comerciante de Santiago, luchó en ambas guerras. Hecho preso en Santiago por los acontecimientos del 24 de febrero de 1863 siendo Regidor del Ayuntamiento, se pasó al bando restaurador en un acto heroico en plena Batalla de Santiago. Firmó el Acta de Independencia de 1863, fue miembro del Gobierno Provisional Restaurador, instalado el 14 de septiembre 1863.

Fue Comisionado de Interior y Policía, de 1863 a 1864; fue apoderado, junto a Belisario Curiel, para realizar un empréstito en los campos, obteniendo fondos para la causa restauradora. Fue Gobernador Interino de La Vega, el 5 de noviembre de 1863. Fue también Comisionado para hacer imprimir el Manifiesto de la Restauración. Estuvo en misión en Montecristi y San José de Las Matas. El 24 de agosto de 1864, renunció al Gabinete del presidente Salcedo. El 16 de octubre de 1864, fue designado Ministro de Interior y Policía, bajo el gobierno de Gaspar Polanco. Murió en Cabo Haitiano, el 17 de enero de 1878.³⁰

Pedro Ezequiel Guerrero. Peleó en la Independencia y en la Restauración, siendo uno de los responsables de la Capitulación de las autoridades haitianas en Puerto Plata. Luchó en el Frente Norte en la Guerra Dominico-haitiana. Rodríguez Demorizi lo cataloga de “virtuoso ciudadano de carácter independiente y franco”. En noviembre de 1854, se le abrió una sumaria que fue archivada. Murió en Moca, el 13 de diciembre de 1885.³¹

30. *Ibidem*, pp. 143-144. Rafael Chaljub Mejía. *Diccionario...*, pp. 138-139.

31. Emilio Rodríguez Demorizi. *Próceres...*, p. 144. Luis Emilio Alemar. *Mención...*, p. 58.



Antonio Guzmán (Antón). Oriundo de Guaza, actualmente Ramón Santana lugar de Hato Mayor. Fue Capitán en la Guerra de Independencia y colaborador cercano de su compadre el general Santana, con quien estuvo en el Campamento de Guanuma. Se pasó a las filas restauradoras con pertrecho y dinero que contribuyeron a renovar la guerra en los frentes del Este, haciendo padecer con su decisión al general Santana a quien escribía cartas desafiantes.

Este suceso de pasar de un bando a otro dio origen a la copla que dice: “Antonio Guzmán/ no me gusta a mi;/ primero cacharro./ y después mambí/.” Lo que evidencia que la palabra mambí para denominar a los revolucionarios restauradores se utilizó en Santo Domingo antes que en Cuba y la palabra cacharro sirvió para denominar a los pro anexionistas que por lo general iban bien apertrechados.³²

Teodoro Stanley Heneken. De origen angloamericano, se estableció en el país, antes de 1844, ejerciendo como comerciante. Estuvo presente en la Batalla de Santiago, el 30 de marzo de 1844, participó activamente en política en la Primera República. El 31 de julio de 1846, intervino para darle solución al problema de numerosos haitianos que estaban en cárceles dominicanas. Hizo una donación al Gobierno Dominicano de 310 libras esterlinas, equivalentes a 1,508 pesos fuertes. Fue miembro de la Cámara del Tribunado, de 1847 a 1854, y Secretario de la misma, de 1847 a 1848. Enviado especial a las Antillas Danesas, en 1858.

Participó activamente en el Gobierno de Santiago de 1857 que dio origen a la Constitución de Moca. Fue Secretario de Relaciones Exteriores y de Hacienda en el Gobierno de

32. Ibidem, pp. 146-147. Rafael Chaljub Mejía. *Diccionario...*, pp. 141-143.



Benigno Filomeno De Rojas, del 24 de enero al 25 de marzo de 1865. Aunque apoyó originalmente la Anexión, se unió al Gobierno de la Restauración. Participó también en el Gobierno del general Pimentel y fue de los auspiciadores de la Paz del Carmelo y Presidente de la Convención Nacional en 1865. Murió en Santo Domingo, el 11 de octubre de 1865, posiblemente envenenado.³³

Francisco Herrera. Participó tanto en la Independencia como en la Restauración, fue Diputado a la Convención Nacional, de marzo de 1865, representando a San Juan de la Maguana.³⁴

Francisco Antonio Iserven (Racin, Isurun, Iseroen, Surún y Useruén). Oriundo de Puerto Plata, nació en 1824, hijo de un holandés, participó tanto en la Guerra Dominico-haitiana como en la Restauración. Estuvo acantonado en el Campamento de Maluis, donde se dice que se peleaba casi todos los días. Participó en el sitio que los restauradores le hicieron a Puerto Plata, el 27 de agosto de 1863, enfrentó a las tropas dominico-españolas comandadas por Juan Suero, “El Cid Negro.

Estuvo también en el Cantón de Jácuba, impidiendo el paso de los dominico-españoles hacia Santiago bajo la dirección de Gaspar Polanco, que fue el Jefe Superior de Operaciones en ese Frente. Murió en Puerto Plata en 1886, pero según Rufino Martínez, citado por Chaljub Mejía, murió en 1913 a los 89 años.³⁵

33. Ibidem, p. 150. Ibidem, pp. 147-148.

34. Ibidem, p. 154.

35. Emilio Rodríguez Demorizi. *Próceres...*, p. 159. Rafael Chaljub Mejía. *Diccionario...*, pp. 156-157.



Juan Lafitte (Nueszi). Oriundo de Blanco, actualmente Luperón, Puerto Plata, hijo de Juan Francisco Laffite y de María del Carmen Nuécit, escogió usar el apellido materno. Fue oficial en la Guerra de Independencia, Capitán Pedáneo en 1863. Se sumó al Ejército Restaurador frente a sus rancheros, pobladores del Oeste de la provincia de Puerto Plata, participó en el sitio a Puerto Plata, del 27 de agosto de 1863. Fue designado Comandante de Armas de Santiago, el 9 de febrero de 1864, estuvo alerta a un desembarco que se iba a producir por La Isabela, peleó en Puerto Plata y sus alrededores, fue designado Comandante de Armas de Puerto Plata, en 1865. Gobernador de Puerto Plata, de 1869 a 1870.

Durante los seis años de Báez, se asiló con sus dos hijos en el consulado de Inglaterra y las autoridades violando el recinto diplomático los apresaron; sin embargo el comandante del vapor inglés *Niobe* exigió su entrega y los llevó a Haití. Murió en Marmolejo, Común de Santiago, el 29 de octubre de 1881. Según Alemar el deceso de Nueszi, fue el 28 de octubre de 1881.³⁶

Juan Lamerica. Llegó al rango de Comandante en la Guerra Dominico-haitiana, ascendido a General en la Restauración. Fue comandante de Armas de San Cristóbal y uno de los fundadores de la Logia Esperanza. Murió en Santo Domingo a los 99 años, el 23 de noviembre de 1912.³⁷

Emilio Benito Martínez. De origen puertoplateño, agricultor, propietario de tierras en la falda de La Loma Isabel de Torres. Luchó en la Independencia alcanzando el rango de

36. *Ibidem*, pp. 165-166. *Ibidem*, pp. 169-171. Luis Emilio Alemar. *Mención...*, p. 82.

37. Emilio Rodríguez Demorizi. *Próceres...*, p. 167.



General, pasó a la Reserva con la Anexión a España, estuvo bajo el mando del general español Rafael Primo de Rivera, durante el sitio de la Fortaleza San Felipe. El 3 de octubre de 1863, se pasó a los restauradores. Fue jefe provisional de todos los cantones de Puerto Plata y finalmente Comandante del Campamento de Cafemba. Murió valientemente atravesado por bayonetas y defendiendo un cañón en el campo de batalla, el 31 de agosto de 1864.³⁸

Pascual Mateo, Nació en Puerto Plata. Luchó en la Guerra Dominico-haitiana y en La Restauración. Murió en la Guajaba, El Seibo, en febrero de 1897.³⁹

Bartolomé Mejía (Bartolo). Nació en 1789 en La Sierra de San José de Las Matas, Alcanzó el rango de Coronel en la Guerra Dominico-haitiana. Había hecho carrera militar en la época haitiana y en Haití, regresando a su patria antes de 1844. Fiscal del Consejo de Guerra de Santo Domingo y Comandante de Armas de San José de las Matas. Junto a Francisco Caba luchó contra los haitianos en las emboscadas de Guayubín y Talanquera.

Cuando Duarte fue proclamado Presidente por Matías Ramón Mella en Santiago, el 4 de julio de 1844, Bartolo Mejía se pronunció en La Vega a favor de Santana. En 1863 era General de División de la Reserva Dominicana. El 23 de febrero de 1863, enarboló en San José de Las Matas la Bandera Dominicana. Fue de los insurrectos, el 22 de febrero del 1863, en los acontecimientos de Guayubín, Sabaneta y Montecristi. Fue jefe de la Revolución Restauradora en la

38. *Ibidem*, p. 191. Rafael Chaljub Mejía. *Diccionario...*, pp. 194-195.

39. Emilio Rodríguez Demorizi. *Próceres...*, p. 195.



Sierra apoderándose de San José de Las Matas, a partir del 16 de agosto de 1863.

El 26 de septiembre de 1863, fue nombrado miembro del Gobierno Provisional de Santiago. El 30 de septiembre de 1869, el presidente Báez pedía su indulto al Senado Consultor, pues había sido condenado por un Consejo de Guerra a cinco años de reclusión y era un anciano de 78 años de edad.⁴⁰

Matías Ramón Mella Castillo. Padre de la Patria, nació en Santo Domingo, el 25 de febrero de 1816, hijo de Antonio Mella y de Francisca Castillo Álvarez. Viajó a la Parte Occidental, el 26 de enero de 1843, enviado por Duarte para procurar un acercamiento con los revolucionarios haitianos de La Reforma, en los Cayos, para el derrocamiento del presidente Boyer. Por estar reclutando tropas en la Sierra (San José de Las Matas) no pudo estar en la Batalla de Santiago, del 30 de marzo de 1844. Actuó en la Campaña de 1849 contra la invasión de Souluque, asumió la defensa de Las Matas de Farfán con los generales Alcántara y Castillo. Participó en la Batalla de Las Carreras, el 21 de abril de 1849. Fue Ministro y Comandante de Armas de Puerto Plata.

En 1854 fue en Misión a España, enviado por Santana para buscar el protectorado. El 11 de marzo de 1856, se le designó Gobernador de La Vega. En 1857 y 1858, luchó contra el gobierno de Báez. Fue designado Ministro de Guerra y Marina, en marzo de 1858. Salió al exilio, el 22 de enero de 1860, habiendo sido apresado y encerrado por órdenes de Santana en la Torre del Homenaje por su oposición a la Anexión a España. Por estar enfermo, no pudo unirse a la expedición de Sánchez y

40. *Ibidem*, p. 197. Rafael Chaljub Mejía. *Diccionario...*, pp. 198-199. Luis Emilio Alemar. *Mención...*, p. 74.



de Cabral pero lanzó, el 3 de junio de 1861, un reto al presidente Santana. El 16 de agosto de 1863, se hallaba en San Thomas. El 25 de septiembre de 1863, fue designado Gobernador Civil y Militar de La Vega pero declinó el cargo. En noviembre de ese año, pasó a servir en la Línea Noroeste como miembro del Gobierno de la República en Armas.

El 28 de enero de 1864 estaba en La Vega y fue enviado al Sur por el Gobierno Restaurador para resolver los problemas creados por el general Florentino, pero enfermó gravemente y no pudo resolver la situación. Antes de morir fue visitado por Duarte a su llegada con motivo de la Restauración. Mella había preparado una circular donde trazaba las pautas para que el Ejército Restaurador hiciera la guerra de guerrillas que contribuyó al triunfo de la causa.

Fue designado Vicepresidente de la República, pero la enfermedad le impidió desempeñar su cargo. Murió en Santiago de los Caballeros, el 4 de junio de 1864, y pidió que su cuerpo fuera envuelto en la Bandera Dominicana, que fue encontrada cuando lo exhumaron en 1890.⁴¹

Benito Monción. Oriundo de La Vega Nació, el 29 de marzo de 1826. Se crío en Dajabón. Participó en la Guerra Dominico-haitiana en la Batalla de Sabana Larga, el 24 de enero de 1856, con el rango de Teniente. Fue de los cabecillas en los alzamientos de Guayubín, Sabaneta y Montecristi, el 22 de febrero de 1863, siendo Teniente de la Reserva. Fue juzgado en contumacia por la Comisión Militar de Santiago y condenado a muerte. En la acción de Guayubín fue ascendido a General, siendo de los principales promotores, del 16 de

41. Ibidem, pp. 202-208. Ibidem, pp. 202-203. Ibidem, pp. 75-76.



agosto de 1863, junto a Santiago Rodríguez, Pimentel y José Cabrera en los inicios de la Guerra Restauradora.

Fue de los persecutores del Brigadier Buceta, incidente en el que fue herido de un sablazo en la cabeza y otro en el brazo izquierdo, siendo salvado por Pimentel y varios oficiales más. Suscribió el Acta de Independencia de 1863. Por recomendación de Gaspar Polanco fue designado Comandante de Armas de Montecristi, siendo el segundo jefe de la Línea Noroeste. El 18 de octubre de 1864. Fue ascendido a General de División. En 1865, era el Jefe Superior de Operaciones en la Línea Noroeste. El 27 de mayo de 1876, volvió a ser designado jefe de la Línea Noroeste. Falleció, el 10 de febrero de 1898.⁴²

Barón Montalambert. Participó tanto en la Guerra Dominico-haitiana como en la Guerra de la Restauración. Fue apresado en El Seibo por causas políticas, en diciembre de 1859. Murió el 7 de abril de 1905.⁴³

José María Morel. Participó tanto en la Guerra de la Separación como de la Restauración.

Combatió en Santiago, en febrero de 1863. Ascendió a General de Brigada el 18 de octubre de 1864 y murió en Santiago, el 11 de febrero de 1888.⁴⁴

Francisco Moreno (Sico). Oriundo de Las Matas de Farfán, luchó en la Separación y en la Guerra de la Restauración; estuvo presente en la Puerta del Conde, la noche del 27 de febrero de 1844. Luchó bajo las órdenes del general Antonio Duvergé, de los hermanos Puello y de José María Cabral. Al iniciarse la Restauración tomó la Plaza de Las Matas de Farfán

42. Ibidem, pp. 215-216. Ibidem, pp. 204-208. Ibidem, p. 78.

43. Emilio Rodríguez Demorizi. *Próceres...*, p. 217.

44. Ibidem, p. 219.



y allí enarboló la Bandera Dominicana. Con sólo 80 hombres contuvo el avance de fuerzas superiores en El Salado. Apresó al Comandante de Armas Domingo Lasala y lo entregó al general Pedro Florentino.

Estuvo en la ofensiva que permitió a los restauradores tomar a Azua, Baní y San Cristóbal hasta encontrarse con la margen occidental del Río Haina, próximo a la Capital. Luchó bajo las órdenes del general Cabral en la Batalla de La Canela, el 5 de diciembre de 1864. Intervino en la Guerra de los Seis Años, de 1868 a 1874, contra los proyectos anexionistas de Buenaventura Báez. Murió en su hacienda de Rebó, Las Matas de Farfán, en marzo de 1884.⁴⁵

Timoteo Ogando. Oriundo de San Juan de la Maguana del paraje de Pedro Corto, por lo cual por su habilidad en las armas y como jinete le denominaron el Páez de Pedro Corto, evocando al célebre llanero venezolano, también le llamaban el Centauro del Sur, luchó en la Batalla de Santomé. Hijo de Catalina Encarnación (May Catalina), oriunda de El Cercado, sus hermanos fueron restauradores, entre los cuales estuvieron: Andrés, Manuel María, (Manengo), Juan, Lino, Fermín, Benito, Pedro Domingo, Víctor y Victoriano (Mellizos) y Ernesto.

Participó en la expedición revolucionaria de Sánchez y Cabral, de 1861. Fue herido en la Batalla de La Canela, el 5 de diciembre de 1864 y luchó en los combates de Las Damas. Enfrentó los Seis Años de Báez. Falleció en Santo Domingo, el 11 de junio de 1908. (Personaje estudiado por el General Rafael Leonidas Pérez y Pérez).

45. Ibidem, pp. 220-221. Rafael Chaljub Mejía. *Diccionario...*, pp. 209-210. Luis Emilio Alemar. *Mención...*, p. 80.



Telésforo Pelegrín. Firmó el acta de Independencia de 1863. Fue nombrado Comisario de Guerra del Cantón de Puerto Plata, el 9 de diciembre de 186, y Jefe de Operaciones del Cantón de Las Javillas, en julio de 1864. Murió en Puerto Plata, el 2 de febrero de 1879.⁴⁶

Lucas Evangelista de Peña. Oriundo de Santo Domingo, no obstante Chaljub Mejía dice que nació en Villa Nueva, Guayubín, en 1823. Prócer de la Independencia y de la Restauración. En la Guerra Dominico-haitiana fue ascendido a Coronel y fue uno de los héroes de la Batalla de Sabana Larga contra las tropas de Faustino Soulouque, el 3 de enero de 1856, (24 de enero, según Chaljub Mejía). Estuvo en el Cuartel de Beller, fue ascendido a General de División, en 1858, designado Comandante de Armas de Sabaneta y Subjefe de la Línea Noroeste.

Se pronunció en Guayubín a favor de la Restauración, el 21 de febrero de 1863. Siendo General de la Reserva, fue juzgado por la Comisión Militar de Santiago y se hizo prófugo. Murió en 1909.⁴⁷

Pedro Nolasco de Peña. Luchó en la Independencia y la Restauración. Fue apresado en Santiago por los sucesos, el 24 de febrero de 1863. Estuvo de servicio en la Frontera, en 1864.

Falleció en Montecristí, en agosto de 1889.⁴⁸

Bernardino Pérez: Oriundo de Santo Domingo, hijo de José Pérez y Francisca Mercedes. Vivió en Hato Mayor y estuvo dedicado al comercio. Fue héroe de la Guerra Dominico-

46. Emilio Rodríguez Demorizi. *Próceres...*, p. 240.

47. *Ibidem*, pp. 241-242. Rafael Chaljub Mejía. *Diccionario...*, pp. 89-90. Luis Emilio Alemar. *Mención...*, p. 86.

48. Emilio Rodríguez Demorizi. *Próceres...*, p. 243.



haitiana y contribuyó al pronunciamiento de La Vega, en 1844. Estuvo en las Batallas de Cachimán, Estrelleta, Santomé y Las Carreras, alcanzando el rango de Coronel, posteriormente obtuvo el de General de División, en 1856. Participó en el alzamiento, el 2 de octubre de 1863, en Hato Mayor y fue remitido preso a Santo Domingo, luego enviado a Cuba. Murió en San Pedro de Macorís, el 7 de junio de 1887.⁴⁹

Juan Paulino Pérez Ramírez. Oriundo de Neiba, General de División. Luchó en la Guerra de Independencia en el Cantón de Las Baitoas o Las Trincheras, Cambronal y Las Carreras entre otras. En la Guerra de la Restauración estuvo en la Batalla de La Canela. Su perfil de prócer ha sido estudiado por el general Rafael Leónidas Pérez y Pérez.

Genaro Perpignan. Oriundo de Santiago, de oficio ebanista, fue de los firmantes del Acta de Independencia de 1863. Fue comisionado de Interior y Policía del Gobierno de Pepillo Salcedo y enviado al frente Sur para acompañar al General Ramón Mella en misión de guerra. Renunció al Gabinete de Salcedo, el 24 de agosto de 1864, y participó en el Gobierno de Gaspar Polanco, siendo Comandante de Armas de Moca, en 1864. En ese mismo año fue enviado al Cantón de Esterobalsa y se le designó Comandante de Armas de San José de las Matas. Murió en Dajabón, en agosto de 1891.⁵⁰

Gaspar Polanco Borbón. Nació en Guayubín, en 1818, hay quienes dicen que nació en Corral Viejo (Guayubín) y otros aseguran que fue en Jicomé. Hijo de Valentín Polanco y Martina Borbón. Dueño de grandes hatos de ganado en

49. *Ibidem*, pp. 246-247. Luis Emilio Alemar. *Mención...*, p. 88.

50. Emilio Rodríguez Demorizi. *Próceres...*, p. 249. Rafael Chaljub Mejía. *Diccionario...*, pp. 230-231.



Cañeo, Esperanza. Participó en la Guerra de Separación en las batallas de Jácuba y Talanquera, como Coronel de Caballería. En el 1861, en que se produjo la Anexión a España, pasó a la Reserva con el rango de General de Brigada. Combatió los primeros levantamientos que se produjeron por parte de los restauradores.

Firmó el Acta de Independencia, de 14 de septiembre de 1863, apenas sabía firmar. Fue de los persecutores del Brigadier Buceta. Tuvo un rol principal en la Batalla de Santiago, del 6 de septiembre de 1863, y se le atribuye la orden de incendiar la ciudad. Su esposa falleció en plena guerra, el 24 de enero de 1864. Sufrió una contusión en combate, se restableció y volvió a la lucha en Puerto Plata, el 6 de marzo de 1864. Ayudó económicamente al Gobierno de la Restauración.

El 10 de octubre de 1864 asumió la presidencia de la República en Armas, derrocando a Pepillo Salcedo. Fue Presidente hasta el 24 de enero de 1865 y estuvo en el Cantón de Puerto Plata, en las Javillas y en Quinigua donde luchó día por día en toda la guerra. Murió de tétano en La Vega, el 28 de noviembre de 1867.⁵¹

Juan Antonio Polanco Borbón. Hermano de Gaspar Polanco Borbón, de mayor edad, luchó en la guerra Dominico-haitiana alcanzando el rango de Coronel de la Reserva. Estuvo en el asalto a Guayubín, de 1863, a comienzos de la Guerra Restauradora. Intimó al Comandante de Armas de Monte Cristi, Pedro Ezequiel Guerrero, a que rindiera la plaza. Fue juzgado en contumacia por la Comisión Militar de Santiago. Firmó el acta de Independencia, de 1863.

51. *Ibidem*, pp. 263-265. *Ibidem*, pp. 238-243.



El 17 de octubre, le fue confirmado el rango de General de Brigada. El 9 de noviembre, fue nombrado Jefe de la Línea Noroeste. El 13 de enero de 1864, se le ordenó establecer cuartel en Monte Cristi y luego fue enviado a Guayubín. Fue ascendido a General de División y Jefe Superior de la Línea Noroeste. Enfrentó los Seis Años de Báez y murió en 1875.⁵²

Tomás Polanco. Luchó en la Separación y en la Restauración. Estuvo en el Cantón de Las Javillas y en Santiago. En 1864, estuvo acantonado en Buenavista, Santiago. Murió en Santiago, en febrero de 1888.⁵³

Pablo Domingo Pujol Solano. Nació en Santo Domingo, el 20 de diciembre de 1822, y según Chaljub Mejía, fue en 1823. Fueron sus padres Pablo Pujol Clanchet, natural de Cataluña, y Antonia Solano Rojas, natural de Santiago. Se educó en Barcelona, hablaba seis idiomas y se estableció como comerciante en Santiago. Administrador de Hacienda en Puerto Plata, en 1856. Fue diplomático al servicio de la República en Armas. Ministro de Relaciones Exteriores, Miembro del Congreso Constituyente de Moca. Regidor del Ayuntamiento de Santiago.

En 1863, fue apresado por los sucesos del 24 de febrero de ese año. Firmó el acta de Independencia del año 1863. Renunció al Gabinete de Pepillo Salcedo. Fue designado Ministro de Hacienda, el 16 de octubre de 1864. Ayudó económicamente al Gobierno Restaurador. Participó en el Gobierno de Cabral, combatió los Seis Años de Báez y falleció, el 13 de septiembre de 1871, en San Juan de la Maguana.⁵⁴

52. Ibidem, p. 266. Ibidem, pp. 243-244.

53. Emilio Rodríguez Demorizi. *Próceres...*, p. 267.

54. Ibidem, pp. 269-271. Rafael Chaljub Mejía. *Diccionario...*, pp. 244-248.



Juan Pumarol. Luchó tanto en la Independencia como en la Restauración, tuvo el rango de General de División y vivía todavía, en 1892.⁵⁵

Francisco Reyes Marión. Oriundo de Sabaneta Participó en la Batalla de Sabana Larga, el 24 de enero de 1856, peleó bajo las órdenes del general Mella, en el asalto a Samaná, en 1858. Formó parte de la Reserva con rango de Comandante. En la Guerra de la Restauración, luchó junto a Pepillo Salcedo. Estuvo al frente de los cantones de Jácuba y Maluis, acantonado también junto a los generales Juan de Jesús Salcedo y Manuel Rodríguez (El Chivo). Manifestó muchas veces su vocación militar Falleció en Puerto Plata, en marzo de 1908.⁵⁶

Wenceslao Reyes, Estuvo presente en la Batalla de Santiago, el 30 de marzo de 1844. Fue Juez del Tribunal de Santiago, en 1858 y Comisionado de los restauradores de Moca para el pronunciamiento de San Francisco de Macorís, plaza comandada por Juan Esteban Ariza. Fue apresado y estuvo a punto de ser fusilado, El 14 de octubre de 1863, fue designado miembro del Gobierno Provisional Restaurador presidido por Pepillo Salcedo. Firmó el Acta de Independencia, de 1863. Había sido secretario del general Gaspar Polanco y estuvo acantonado en Las Javillas, Puerto Plata. Fue designado Procurador Fiscal del Consejo de Guerra de Santiago. Murió en Puerto Plata, en febrero de 1896.⁵⁷

Cayetano Abad Rodríguez Tejera Oriundo de Santo Domingo, nació el 17 de agosto de 1812, según Alemar

55. Emilio Rodríguez Demorizi. *Próceres...*, p. 271.

56. *Ibidem*, 277. Rafael Chaljub Mejía. *Diccionario...*, pp. 256-257.

57. Emilio Rodríguez Demorizi. *Próceres...*, pp. 280-281. Luis Emilio Alemar. *Mención...*, pp. 99-100.



en 1814, hijo de Martín Rodríguez. Fue de oficio platero. Participó en la Guerra de Independencia, estuvo presente en la Puerta del Conde. En su casa se fabricaron las balas de la Guerra de la Independencia, fue Presidente del Consejo de Guerra de Generales. Fue apresado al inicio de la Guerra de la Restauración y deportado a San Juan de Puerto Rico, donde estuvo preso a, partir de 1863. Murió en Santo Domingo, el 7 de septiembre de 1906.⁵⁸

Manuel Rodríguez (El Chivo). Oriundo de Santiago de los Caballeros, nació en 1833. Participó en la Guerra de Separación, en la Batalla de Sabana Larga, el 24 de enero de 1856. Formó parte del asalto a Moca, el 30 de agosto de 1863, y estuvo en la Batalla de Santiago en el mismo año. Oficial cruel e impulsivo, su apodo devino de que cuando era pequeño peleaba a cabezazos. Se opuso al nombramiento de Salcedo como Presidente de la República en Armas y estuvo acantonado en Las Javillas y Maluis, así como también, en Los Chachases, luchó con el general Luperón a quien admiraba y respetaba. Fue fusilado en La Vega, en junio de 1867, bajo el gobierno de José María Cabral y Luna.⁵⁹

Federico Salcedo. Participó tanto en la Guerra de Independencia como en la Guerra de la Restauración.⁶⁰

José Antonio Salcedo (Pepillo). Oriundo de Madrid, de padres españoles, hay quienes dicen que nació en Baracoa, Cuba ,y otros afirman que nació en Monte Cristi. Fueron sus padres José María Salcedo y Luisa Ramírez Marichal, de

58. Ibidem, p. 286. Ibidem, p. 102.

59. Emilio Rodríguez Demorizi. *Próceres...*, pp. 290-295. Rafael Chaljub Mejía. *Diccionario...*, pp. 261-264.

60. Emilio Rodríguez Demorizi. *Próceres...*, p. 306.



Salcedo. Fue un rico hatero del Noroeste, donde tenía también cortes de madera. Comandante en la Guerra de Separación. Estuvo en las Batallas de Beller y Sabana Larga, alcanzando el grado de Teniente Coronel por sus servicios en la Campaña de 1855-1856. Políticamente fue baecista.

Firmó el Acta de Independencia de 1863 y fue escogido como primer Presidente de la República en Armas, desde el 14 de septiembre de 1863 al 10 de octubre de 1864. Intervino en numerosos combates. Por Decreto, del 24 de agosto de 1864, decidió gobernar sin Ministros, tan solo con un Secretario General, el Dr. Manuel Ponce de León.

El 10 de octubre de 1864, fue depuesto por un golpe de Estado popular que aclamó como Presidente a Gaspar Polanco Borbón, antiguo santanista. Al día siguiente renunció a la presidencia y fue apresado en Botoncillo, Guayubín, se le llevó al Cantón de Las Javillas, se intentó enviarlo a Haití o expulsarlo en una goleta inglesa, pero se le fusiló, el 5 de noviembre de 1864, en la playa de Maimón, por orden secreta de Polanco a los coroneles Martín Santos y Agustín Peña Masagó.⁶¹

Olegario Tenares. Oriundo de Yaiba, San Francisco de Macorís. Nació, el 7 de marzo de 1822, hijo de Francisco Tenares y Josefa de Jesús. Luchó en la Batalla de Santiago, del 30 de marzo de 1844, y en varios combates hasta 1856, obteniendo el rango de Comandante. Protestó contra la Anexión y peleó en casi todos los frentes de la Restauración. Estuvo a las órdenes del general Luperón, quien lo nombró Coronel. Fue ascendido a General ante la tumba del general Juan Contreras

61. Ibidem, pp. 306-308. Rafael Chaljub Mejía. *Diccionario...*, pp. 277-281. Luis Emilio Alemar. *Mención...*, p. 108.



con quien se batió en el desfiladero de Maluco, el 12 de febrero de 1864. Tomó por sorpresa la plaza de Los Llanos, el 3 de noviembre de 1864. Fue herido de tres balazos en Hato Mayor del Rey. Defendió el Gobierno de Espaillat, en 1876, y murió en Castillo, el 18 de junio de 1907.⁶²

Marcos Trinidad López. Oriundo de El Jamo, La Vega. Nació cerca de 1802, estuvo en la Batalla, del 30 de marzo de 1844, y en otras acciones bélicas. Pronunció a La Vega, en 1844, y alcanzó el rango de Capitán. Volvió a pronunciar a La Vega, el 26 de agosto de 1863, al iniciarse la Restauración. Fue trasladado al frente del Este bajo las órdenes de Esteban Adames y Eusebio Manzueta. Murió en El Jamo, el 23 de enero de 1882.⁶³

Tomás Villanueva. Nació, en 1819 Peleó en las Batallas del 30 de marzo de 1844, en Santiago, y en Beller. Estuvo en el frente Sur en la Guerra Dominico-haitiana, bajo las órdenes del general Antonio Duvergé. Fue ascendido a General de Brigada en la Restauración. Dirigió una proclama patriótica a los habitantes de Cotuí, en 1863, y figura como acusado en la sumaria contra los patriotas alzados en Hato Mayor del Rey.⁶⁴

Bibliografía

Aleamar, Luis Emilio. *Mención de Próceres de la Separación*. Santo Domingo, Editora de Colores, 1998 (Librería La Trinitaria, Cuadernos Patrióticos, Volumen Quinto.

62. Emilio Rodríguez Demorizi. *Próceres...*, pp. 328-329. Rafael Chaljub Mejía. *Diccionario...*, pp. 290-291.

63. *Ibidem*, p. 333. *Ibidem*, p. 285. Luis Emilio Aleamar. *Mención...*, p. 120.

64. Emilio Rodríguez Demorizi. *Próceres...*, pp. 343-344. Luis Emilio Aleamar. *Mención...*, p. 126.



Chaljub Mejía, Rafael. *Diccionario Biográfico de los Restauradores de la República*. Santo Domingo, Editora Amigo el Hogar, 2007 (Colección Banreservas, Serie Histórica, Segunda Época, Vol. 2.).

Martínez, Rufino. *Diccionario Biográfico Histórico Dominicano (1821-1930)*. Santo Domingo, Editora de la UASD, 1971 (Publicaciones de la Universidad Autónoma de Santo Domingo, Colección Historia y Sociedad no. 5).

Rodríguez Demorizi, Emilio. *Guerra Dominico-haitiana*. Santiago de los Caballeros, Editorial El Diario, 1944.

Rodríguez Demorizi, Emilio. *Próceres de la Restauración (Noticias Biográficas)*. Santo Domingo, Academia Dominicana de la Historia, Editora del Caribe, 1963.

Rodríguez Demorizi, Emilio. *Hojas de Servicio del Ejército Dominicano (1844-1865)*, vol. 1. Santo Domingo, Editora del Caribe 1968 (Academia Dominicana de la Historia).

Vega Pagán, Ernesto. *Historia de las Fuerzas Armadas*. Ciudad Trujillo, (Santo Domingo), Impresora Dominicana, 1955 (La Era de Trujillo 25 años de Historia Dominicana, Tomo 1. Volumen 16).

